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В ректорате

11 марта в нашем университете стартовал V Международный межвузовский 
студенческий фестиваль кросскультурного диалога «Кадуцей 2010–2011». Темой его 
стала культура народов Африки. Этот арт-проект является образовательным и 
готовился преподавателями и студентами в рамках изучаемых гуманитарных дис-
циплин. Методически он разработан на технологиях прикладной культуролигии и 
нацелен на развитие кросскультурной восприимчивости, способности к правильной 
интерпретации конкретных проявлений коммуникативного поведения представи-
телей различных культур. Этот проект предполагает и научно-исследовательский 
поиск, результатом которого стали две студенческие конференции (на базе БГМУ 
и ФП БГЭУ). Кроме того, в рамках фестиваля осуществляется экспериментальное 
внедрение уникальной программы «Совместное творчество иностранных студен-
тов и участников профессиональных творческих коллективов РБ», руководителем 
которой стал молодой белорусский дирижер Минского Simpfonic drive orchestra ММУ 
им. М. Глинки Александр Липницкий.

Африка глазами студентов
Главными инициаторами и организаторами фестиваля выступили сразу два университе-

та: БГЭУ (кафедра философии ИСГО, ФП и деканат по работе с иностранными учащимися) 
и БГМУ (кафедра белорусского и русского языков). В качестве участников недели Африки 
в БГЭУ приглашены преподаватели и студенты из БГУКИ (кафедра хореографии, кафедра 
белорусского народно-песенного творчества и кафедра менеджмента СКД), ИПП (кафедра 
политологии и гуманитарных дисциплин), БГПУ им. М.Танка (кафедра художественного и 
педагогического образования, кафедра этнологии и фольклористики), МГМУ им. Глинки. В 
фестивале кроме белорусских и африканских студентов (Нигерия, Намибия, Конго, Гана, Ка-
мерун и др.) принимают участие иностранные студенты БГЭУ и БГМУ из других стран (Ливан, 
Латвия, КНР, Туркменистан, Россия, Украина).

В организации и проведении фестиваля в этом году приняли активное участие РОО «Бе-
лая Русь» (возглавляемое в БГЭУ Я.С. Яскевич) и такие известные творческие коллективы 
РБ, как вокальный ансамбль солистов «Белорусская песня» БГУКИ под руководством Ирины 
Громович, хореографический коллектив «Терра» БГПУ им. М. Танка под руководством Инны 
Петровской, хореографический коллектив БГУКИ «Мастерская эстрадного танца» под руко-
водством Натальи Карчевской, студия американского степа TAP TOWN.

(Окончание на 2-й стр.)

«Кто на свете всех милее?» – вопрошала у зеркальца героиня сказки А.С. Пушки-
на. А вот кто получил в этом году титул главной красавицы БГЭУ? Эта интрига 
была раскрыта на финале «Мисс БГЭУ-2011», который состоялся 3 марта. Конкурс 
красоты и грации проводится в БГЭУ в пятый раз, и с каждым годом не только со-
вершенствуется организация шоу, но и повышается уровень конкурсанток.

Королева красоты
Для любого университета 

конкурс «Мисс» является 
статусным: победительница 
представляет alma-mater на 
конкурсе «Королева Весна», 
который состоится в апреле 
во Дворце искусств. Пожалуй, 
каждый, кто присутствовал 
на «Мисс БГЭУ-2011» в этом 
году, почувствовал, насколько 
серьезной была подготов-
ка к событию. Готовились 
артисты, номера которых 
стали приятным творческим 
бонусом, готовились и вол-
новались болельщики. Но 
больше всего сил и времени, 
конечно, было потрачено 
участницами, которым за ко-
роткий промежуток времени 
предстояло доказать зрите-
лям и жюри, что они достойны 
короны – дефиле, визитка, 
интеллектуальный и творче-
ский конкурсы и снова дефи-
ле. Девушки пели, танцевали, 
рассказывали романтические 
истории, представляли теа-
трализованные постановки – 
и все на высочайшем изо-
бразительном уровне. Ведь 
каждая из них понимала, 
что значение будут иметь не 
только и не столько длина 
ног и красота улыбки, сколько 
харизма, умение креативно 
мыслить и перевоплощаться. 
Можно представить, насколько сложно жюри было выставлять оценки за конкурсы. Однако 
титулы были распределены по праву. Так, «Мисс Грацией» стала по-балетному пластичная 
и миниатюрная Виктория Баханович (ФФБД), титула «Мисс Творчество» была удостоена 
Марта Бречко (ФЭУТ), зажигательный танец «От заката до рассвета» которой не оставил 
равнодушным ни одного человека в зале, а титул «Мисс Эрудиция» достался уверенной в 
себе славянской красавице Екатерине Савчук (ФМ). Не менее ожидаемо было и присуждение 
титула «Вице-Мисс» Дарье Соловьевой (УЭФ).

(Окончание на 4-й стр.)

На снимке: «Мисс БГЭУ-2011» Мария Гляд.

Они достаточно подробно рассказали о 
проблемах подготовки специалистов своего 
профиля, состоянии учебно-методической и 
научной работы, недостатках в организации 
научной деятельности. К примеру, декан 
ФЭУТ А.И.Ярцев говорил об объективных 
трудностях при наборе на такую специаль-
ность как «товароведение и экспертиза то-
варов». Эта новая специальность на факуль-
тете и в нынешнем году состоится первый ее 
выпуск. Переход к подготовке товароведов-
экспертов потребовал от преподавателей 
факультета более углубленной разработки 
курсов товароведения и экспертизы товаров, 
создания новых методичек и учебных ком-
плексов. За 5 лет кафедра товароведения 
продовольственных товаров издала немало 
учебной литературы – 6 учебников и учебных 
пособий с грифом Министерства образова-
ния, фундаментальный справочник по това-
роведению продовольственных товаров. А 

их коллеги с кафедры непродовольственных 
товаров за этот же период подготовили для 
студентов 8 учебников и учебных пособий, в 
том числе и в электронном виде.

Для обеспечения качества подготовки 
специалистов по этой специальности была 

также создана учебно-испытательная лабо-
ратория, оснащенная современным обору-
дованием. Благодаря этим усилиям товаро-
ведческие кафедры активнее осуществляют 
прикладные и фундаментальные научные 
исследования по актуальным проблемам. Как 
отметил декан, одной из проблем новой спе-
циальности являются недоработки в сфере 
профориентационной работы среди абиту-

риентов и продвижении товароведов новой 
квалификации на рынке труда. К сожалению, 
пока эти кафедры также не нашли для своих 
научных изысканий заказчиков по данной 
тематике. Поэтому факультету предстоит 
после первого распределения специалистов 
проанализировать итоги первого этапа ра-
боты и сделать соответствующие выводы, а 
также собрать отзывы предприятий и органи-
заций о качестве подготовки специалистов по 
данному направлению.

Декан факультета международных 

бизнес-коммуникаций Н.В. Попок и проректор 
по учебной работе М.В. Мишкевич проана-
лизировали языковую подготовку студентов 
в нашем университете. 7 вузовских кафедр 
осуществляют эту работу по разным учебным 
программам по 40 дисциплинам. Обучение 
языкам ведется на профессионально ори-
ентированном материале, особенно на тех 
факультетах, где программой предусмотрено 

изучение двух иностранных языков. Разрабо-
таны специальные курсы делового иностран-
ного языка, профессионально ориентирован-
ного. На факультете наряду с традиционными 
методиками обучения широко применяются и 
информационные технологии, особенно для 
самостоятельной работы студентов, факуль-
тативных занятий и языковых курсах. В целом 
в университете успеваемость по иностран-
ным языкам достаточно высокая – 7,3 балла 
по результатам летней сессии прошлого 
учебного года. Этому показателю помогает 

рейтинговая система оценки знаний. Тем сту-
дентам, которые желают продолжить изуче-
ние языков в форме факультатива либо на 
курсах, кафедры оказывают определенную 
методическую помощь. К примеру, языковые 
курсы ежегодно за дополнительную плату 
посещают около 400 слушателей.

 
(Окончание на 2-й стр.)

На очередном заседании ректората были рассмотрены актуальные вопросы 
подготовки специалистов на кафедре международного экономического права, фа-
культете экономики и управления торговлей, языковой подготовки в университете 
в целом. С докладами выступили заведующая кафедрой международного экономиче-
ского права Л.А. Васильева, декан ФЭУТ А.И. Ярцев и декан ФМБК Н.В.Попок.

О подготовке специалистов

Как стимул для науки
Стипендии президента Беларуси назначены 99 аспирантам, обучающимся по 

очной форме в государственных учреждениях, обеспечивающих получение после-
вузовского образования.

Наибольшее число отмеченных аспирантов выполняют исследования по тех-
ническим (27 человек) и социально-экономическим наукам (24 человека). 21 аспирант 
имеет отличную успеваемость, 13 являются соавторами монографий и учебно-
методических пособий, 21 имеет патенты на изобретения и полезные модели.

Среди будущей научной элиты есть и представители нашего университета. Это аспиран-
ты кафедры логистики и ценовой политики Ирина Иваневская, кафедры теории и истории 
экономических учений Татьяна Корнеевец, кафедры бухучета, анализа и аудита в отраслях 
народного хозяйства Юлия Кухто. Им одновременно повышен размер президентской стипен-
дии и установлено, что она будет в 1,5 раза выше государственной стипендии аспирантов. 
Это решение свидетельствует о постоянной поддержке и стимулировании научной сферы 
со стороны государства.

(Окончание на 2-й стр.)

Фестиваль
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Недавно открыто новое направление 
языковой подготовки – корпоративное 
обучение профессионально ориенти-
рованному иностранному языку. Среди 
слушателей курсов есть представители 
ведущих организаций города. Особое 
место на факультете занимает препода-
вание русского языка как иностранного 
для зарубежных студентов. Здесь есть не-
мало различных проблем, но они вовремя 
решаются кафедрой белорусского и рус-
ского языков. Педагоги путем различных 
методик успешно обучают иностранных 
граждан языку и готовят их к активной 
учебной деятельности в студенческих 
группах.

Обучение русскому как иностранному 
ведется практически все годы учебы в 
вузе. Благодаря настойчивости и требова-
тельности к этому контингенту студентов, 
владение русским языком оценивается у 
них свыше 5 баллов, а у магистрантов – 
7,4 балла.

По словам декана, основные про-
блемы языковой подготовки связаны с 
различным стартовым уровнем студен-
тов. Не все студенты вуза сдают ЦТ по 
иностранному языку (ИСГО, ФП), и как 
результат – тестирование устной речи 
на этих факультетах ниже чем на других. 
Также на качество владения иностранным 
языком влияет и недостаточное количе-
ство учебных часов по этим дисциплинам. 
По мнению декана, чтобы улучшить ситу-
ацию с языковой подготовкой студентов, 
надо шире применять ИТ-технологии и 
предоставить студентам возможность 
больше времени заниматься самостоя-
тельно по специальным программам в 
лингафонных кабинетах.

Наш корр.

О подготовке 
специалистов

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Юлия Кухто, аспирант кафедры бухгал-
терского учёта, анализа и аудита в отраслях 
народного хозяйства БГЭУ рассказала нам о 
своем пути в науку:

«Пробовать себя в науке я начала ещё в 
период обучения в Витебском государственном 
технологическом университете – участвовала 
в различных конференциях и конкурсах на-
учных работ. Университет я окончила в 2006 
году с красным дипломом. После этого была 
приглашена туда же на работу на должность 
ассистента кафедры экономики экономического 
факультета. Работала в своём родном универ-
ситете три с половиной года – преподавала 
такие дисциплины как «Теория бухгалтерского 
учёта», «Бухгалтерский учёт», «Анализ хозяй-
ственной деятельности», «Ревизия и аудит». В 
2009 году заочно окончила магистратуру БГЭУ 
по специальности «бухгалтерский учёт, стати-
стика» и в этом же году поступила в аспирантуру 
на кафедру бухгалтерского учёта, анализа и 
аудита в отраслях народного хозяйства. За два 

года обучения в магистратуре и год в аспиран-
туре опубликовала около 25 научных работ, из 
них одно учебно-практическое пособие и одну 
монографию в соавторстве со своим научным 
руководителем доктором экономических наук, 
профессором Д.А. Панковым.

Моё правило – каждый день узнавать что-то 
новое и развиваться. Мои увлечения – спорт, 
путешествия, литература и, конечно, наука. Я 
считаю, что заниматься наукой и работать со 
студентами – это моё призвание. Чувствую, что 
здесь я могу принести пользу. А это ведь боль-
шое счастье, когда делаешь то, что любишь и 
любишь то, что делаешь.

Присуждение стипендии Президента Ре-
спублики Беларусь – весьма приятный и очень 
почётный факт в моей биографии. Кроме того 
это огромный стимул работать ещё лучше, ещё 
эффективнее».

Кстати, с нынешнего года выпускники аспи-
рантуры будут получать диплом исследователя. 
Новая квалификация будет присваиваться тем 
выпускникам аспирантуры, которые успешно 
завершили курс обучения, но по каким-то при-
чинам не смогли защитить кандидатскую дис-
сертацию. 

«Все эти специалисты получают огромный 
объем знаний, навыки научной работы, а значит 
годы их обучения не должны пропасть даром», – 
сказал министр образования Беларуси Сергей 
Маскевич. Такая квалификация будет означать, 
что человек имеет навыки исследовательской 
работы, может работать и дальше над проектом 
диссертации и вполне возможно, что через не-
которое время защитит свою тему.

«Аспирантура – это уровень основного по-
слевузовского образования для тех, кто решил 
идти в науку», – отметил также министр. Он 
выразил уверенность, что новая квалифика-
ция послужит привлечению молодежи в науку 

и простимулирует участие ученых в научно-
исследовательской работе. В настоящее время 
процент защиты кандидатских диссертаций в 
срок невелик – ежегодно из ста человек, которые 
заканчивают обучение в аспирантуре, кандида-
тами наук становятся около 4,5%. Согласно при-

нятому Кодексу об об-
разовании с 1 сентября 
2011 года обладатели 
диплома исследователя 
смогут занимать более 
высокие должности: не 
младшего научного со-
трудника, а старшего, не 
ассистента, а старшего 
преподавателя в вузе.

К примеру, в 2010 
году в аспирантуру Минска принято на учебу 
1100 человек, выпущено — 747 человек (из них 
29 защитили кандидатскую диссертацию). По 
данным Главного статистического управления 
всего в аспирантурах столицы защитили кан-
дидатскую диссертацию 507 человек, пятая 
часть которых проходила подготовку в форме 
соискательства. Возрастная группа до 30 лет 
составила 75,8% от общего числа обучавшихся 
аспирантов, из них 56,6% – женщины. Наиболь-
шее число аспирантов проходили подготовку 
в области технических (20%), экономических 
(13,6%) и медицинских (8,7%) наук. Кроме того, 
в 2010 году в аспирантуре обучался 201 ино-
странный гражданин.

Прием докторантов в 2010 году составил 
23 человека, выпуск – 27. На конец года числен-
ность докторантов составила 83 человека, из 
них немногим более половины (50,6%) – женщи-
ны. Защитили докторскую диссертацию девять 
человек: два выпускника докторантуры и семь 
соискателей. В 2010 году в городе осуществля-
ли подготовку докторантов 28 организаций, в 
том числе 15 научных учреждений и 13 вузов. По 
численности лиц, обучающихся в докторантуре, 
лидируют медицинские (15,7 %), технические 
(14,5 %) и филологические науки (13,3%).

Наибольший удельный вес в общей числен-
ности докторантов составила возрастная группа 
40–49 лет (39,8%).

Наш корр.

На снимке: Юлия Кухто.

Как стимул 
для науки

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Особенностью фестиваля этого года ста-
ло включение в фестивальную неделю двух 
интересных выставок. Первая подготовлена 
библиотекой БГЭУ и открыта для читателей 
в научном зале библиотеки главного корпуса 
и на базе ФП БГЭУ. Студенты БГЭУ получают 
уникальную возможность познакомиться с 
интересной подборкой научной и научно-
публицистической литературы о своеобразии 
культуры народов Африки. Вторая выставка 
подготовлена белорусскими и иностранными 
студентами и преподавателями БГМУ (кафе-
дра белорусского и русского языков) и БГПУ 
им. М. Танка (кафедра художественного и 
педагогического образования) в рамках арт-
проекта «Этнокультурный диалог: Африка и 
Беларусь». Вниманию посетителей будут пред-
ставлены артефакты африканской культуры, 
арт-инсталяции параллелей африканских и 
белорусских традиций национальных костю-
мов, декоративно-прикладного искусства, а 
также выставка картин на тему Африки. Она 
пройдет 18 марта на базе ФП.

Подготовка фестиваля началась еще в 
апреле прошлого года. Наиболее активными 
участниками интернационального фестиваль-
ного движения в БГЭУ являются студенты 
ФП, ФМК, ИСГО, ФМБК, УЭФ, ФМ и ФФБД. 
В процессе подготовки фестиваля  препо-
давателями и студентами БГМУ и БГЭУ про-
водились консультации с представителями 
африканской культуры, организовывались 
вечера дружбы, была проведена фотосессия 
и ряд PR-мероприятий для создания фильма. 
С целью развития межвузовского сотрудни-
чества в ноябре 2010 года на кафедре бело-
русского и русского языков БГМУ состоялась 
первая творческая встреча организаторов и 
участников предстоящего фестиваля, темой 
которого стала культура Нигерии. Нигерий-
ские студенты Тулаха Тамара Унбиби, Тоби 
Торунана Токони, Онаинка Олуфеми и Хильда 
Одигуре рассказывали о своей стране, ее обы-
чаях и достижениях. Африканские студенты из 
Нигерии, Конго, Намибии и Ганы исполнили 
африканские песни, а Джебрайловас Эйнарас 
из Литвы приятно удивил всех прекрасной 
игрой на саксофоне. После выступления сту-
дентов из африканских стран всех гостей БГМУ 
угощали сладкими пирогами с символическими 
украшениями и блюдами белорусской кухни. 
На вечере многие встретили друзей и узнали 
друг о друге много интересного. 

Торжественное открытие фестиваля со-
стоялось в актовом зале БГЭУ 11 марта. С 

приветствием перед студентами выступили 
проректор по учебной и воспитательной рабо-
те БГМУ А.В. Манулик, проректор по учебной 
работе БГЭУ А. М. Седун и декан по работе с 
иностранными учащимися Н.Н. Скриба. Сту-
денты БГЭУ поздравили проректора БГМУ с 
приближающейся юбилейной датой 90-летия 
со дня основания БГМУ и подарили специаль-

но выпущенную коллегией лидеров подготовки 
фестиваля банкноту и сертификат на право 
ею обладать.

Концертная программа вечера, названная 
«Мама Африка», включала в себя выступле-
ния студентов БГЭУ и участников творческих 
коллективов разных университетов. Высоким 
профессионализмом отличались выступле-
ния творческих коллективов БГУКИ, ИПП и 
БГПУ им. М. Танка. Студентами БГЭУ были 
представлены театрально-хореографические 
постановки «Рождение Африки», «Адам и 
Ева», «Цыпа и Баобаб», «Царица Египта», 
«Африканские ритмы степа», звучали вокаль-
ные композиции из репертуара знаменитых 
афроамериканцев. Зрителей покорили высо-
чайший креатив, неординарность постановок и 
эстетика выступлений наших студентов.

Вторая часть программы, названная 
«Африка зажигает…», была подготовлена 
иностранными студентами БГМУ и включала 
выступление интернационального хора «До-
минанта», вокальных ансамблей студентов из 
Нигерии и Намибии и ряда сольных номеров 
в стиле рэп и RNB. Африканцы действительно 
«зажгли» публику и покорили своим темпера-

ментом, талантом и высочайшим профессио-
нализмом. Особенно всем запомнилось высту-
пление студента БГМУ из Туркмении Шатлыка 
Ягшиева, который исполнил виртуознейшее 
произведение на скрипке и вызвал своей игрой 
настоящий шквал аплодисментов.

Далее концертную программу продолжил 
арт-проект «Мелодии разных народов мира и 
африканские ритмы в современном джазе», 
подготовленный иностранными студентами 
БГЭУ и БГМУ совместно с Минским Simpfonic 
drive orchestra ММУ им. М. Глинки под управле-
нием Александра Липницкого. Тулаха Тамара 
Унбиби (Нигерия, БГМУ) исполнил песню из 
репертуара Армстронга, Аббас Аллюль (Ли-
ван, БГМУ) покорил игрой на национальном 
барабане, исполняя Самбо, Чэнь Сэньсэн 
(КНР, БГЭУ) позволил погрузиться слушателям 

в атмосферу китайских мелодий в стиле блю-
за, играя на национальной китайской флейте, 
Аннабердыев Давудгулыбезирген (Туркме-
нистан, БГЭУ) удивил и покорил необычным 
и ярким исполнением на туркменском языке 
знаменитого «Триллера» из репертуара Майк-
ла Джексона, а Джебрайловас Эйнарас (Литва, 
БГМУ) вместе с солистом оркестра показали 

настоящий джазовый им-
провизационный «бой» 
на саксофонах. Все но-
мера, исполняемые ино-
странными студентами, 
отличались настоящим 
профессионализмом и 
встречались публикой с 
небывалым восторгом. 
Музыкантам этого заме-
чательного коллектива 
удалось не только по-
казать, что такое настоя-
щий «горячий» джаз, но и 
зарядить публику огром-
ной энергетикой афроа-
мериканских ритмов. Фи-
нальный номер оркестра 
с «горящими барабана-
ми» просто взорвал зал 
аплодисментами.

Сегодня можно гово-
рить о том, что главная 

цель фестиваля – создание дружеской атмос-
феры между белорусскими и иностранными 
студентами, обучающимися в наших универси-
тетах, уже достигнута. Но нас ждет еще много 
интересных мероприятий, событий, открытий и 
знакомств! Мы объединяем мир не только эко-
номическими, технологическими, информаци-
онными связями, но и культурой, творчеством, 
доказывая, что современный университет – 
это уникальная среда, обладающая значимым 
потенциалом формирования поликультурных 
связей, освоения навыков кросскультурного 
диалога и основ международного партнерства 
будущей профессионально-культурной элитой 
разных стран.

Т. Карнажицкая, доцент кафедры  
философии БГЭУ,
А. Шарапа, преподаватель БГМУ

Африка глазами студентов

Фестиваль

В ректорате
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Для начала, наверное, 
следует поподробнее рас-
сказать об этом человеке. 
Вот уже второй год Настя 
является членом студен-
ческого совета общежития 
№ 4, а с этого года занимает долж-
ность председателя студсовета. 
Как уже говорилось ранее, девушка 
активно участвует в жизни фа-
культета, является профсоюзным 
организатором учебной группы. 
Кроме того, Настя является членом 
студенческого научного общества 
«Logos», где активно занимается 
научной деятельностью.  На про-
тяжении всей учебы в университете 
принимала участие более чем в 
20 конференциях, в том числе и 
международных. 11 ее работ были 
отмечены дипломами и опублико-
ваны. Несколько работ напечатаны 
в сборниках научно-практических 
конференций в Украине. В 2010 
году совместно с Еленой Сенкевич 
Настя успешно представила проект 
на республиканский конкурс научных 
работ, где работа удостоилась 2-й 
категории. Кроме того, девушка яв-
ляется членом студенческой научно-
исследовательской лаборатории под 
руководством И.П. Манкевич.

В прошлом году Анастасия вы-
ступала непосредственным ор-
ганизатором конкурса Судебного 

ораторского мастерства в рамках 
традиционных факультетовских «Са-
пеговских чтений». Следует сказать, 
что девушка проявляет активность 
и в своей непосредственной про-
фессиональной деятельности. Вот 
уже второй год она является членом 
отдела рекламы и внешних связей 
студенческой юридической консуль-
тации БГЭУ.

Помимо всего этого Настя ни-
когда не забывает об учебе. Она 
студентка платной формы обучения, 
но благодаря высокой успеваемости 
(средний балл – 9,2) и активной 
общественной деятельности со 2 
курса имеет скидку 60% оплаты за 
обучение.

Ну, и как человек, который зна-
ет Настю уже не первый год, могу 
сказать, что к ней можно обратиться 
за помощью в любой момент. Ее 
чувство юмора может всегда поднять 
настроение, а поддержка чувствует-
ся в любых жизненных ситуациях. И 
еще – это человек, который никогда 
ни на кого не обижается. А ведь 
умение прощать – одно из лучших 
человеческих достоинств.

Но это всё – мнение окружаю-
щих. А что же может нам рассказать 
о себе сама Анастасия?

– Настя, легко ли тебе при-
нимать такое активное участие в 
общественной жизни?

– Есть трудности, наверное, 
не в активном участии, потому что 
это очень интересно и весело, а в 
достижении определенных целей. 
Часто существуют обстоятельства, 
которые не зависят от тебя, и в этом 
момент очень важна поддержка 

друзей. Жаловаться же на нехватку 
времени глупо: я считаю, что жизнь 
одна и ее нужно прожить по макси-
муму активнее.

– Какие твои качества помога-
ют тебе в общении с людьми?

– Трудно самому судить о ка-
чествах, но я думаю, что помогает 

обаяние, коммуникабельность, так-
тичность. Хотела только сказать, 
что в жизни мой самый главный 
интерес – это общение и знакомство 
с новыми людьми, ведь ничего нет 
такого интересного и необычного в 
мире чем мы сами и окружающие 
нас люди.

– Какие самые лучшие каче-
ства ты ценишь в людях?

– У меня есть своя особенность 
в определении лучших качеств. В 
общем это: искренность, справедли-

вость и уважение к людям, тем более  
дорогим тебе, но к ним бы я всегда 
добавляла мое самое любимое – 
хорошее чувство юмора.

– Кто для тебя является при-
мером?

– Примером в жизни, в отноше-
ниях в семье, как и у многих девушек, 
является любимая мамочка. Идеаль-
ных людей в мире нет, но стремиться 
нам к идеалу никто не запрещал, при 
этом имея свой наглядный пример.

– Что тебе помогает справ-
ляться с трудностями в жизни?

– Скучно жить без препятствий, 
просто, когда ты их преодолеваешь, 
достижение желаемой цели при-
носит тебе массу положительных 
эмоций. Я бы даже сказала не что, 
а кто. Это любимые друзья и моя 
семья, поддержка которых очень 
важна для меня.

– Как ты проводишь свобод-
ное время?

– Скажу одно, не люблю просто 
бездельничать лежа на кровати. 
Люблю проводить время в шумных 
и веселых компаниях с друзьями, ка-

таться на лошадях и на коньках, 
путешествовать. В общем, я – за 
активный отдых.

– А что тебе больше всего 
запомнилось за время учебы в 
университете?

– Запомнился День юриста на 
первом курсе, когда нам ещё со-
всем «зеленым» первокурсникам, 
сказали, что мы должны представить 
группу и подготовить выступление. 
У нашего страха не было предела, 
но неожиданная победа внушила 
уверенность на все дальнейшую 
студенческую жизнь. Первый опыт 
выступать публично очень важен, 
как и для участия в конференциях, 
так и для будущей профессии.

Воплотить многие идеи в жизнь 
иногда очень сложно, и в этом не-
легком деле всегда чувствуется 
поддержка наших преподавате-
лей, деканата и нашего декана 
А.Н. Шкляревского. С руководством 
факультета в этом плане нам очень 
повезло, так как даже наши самые 
неординарные идеи всегда воспри-
нимаются «на ура». 

– А кем ты видишь себя в бу-
дущем?

– Еще поступая на ФП, я знала, 
что в будущем я хочу работать в 
государственной структуре. Мечтаю 
о работе прокурора или сотрудни-
ка органов внутренних дел. Хочу 
связать свое будущее с уголовным 
правом, уголовным процессом. 
Многие говорят, что это работа не 
для девушки, но все мы знаем, что в 
правилах тоже есть исключения.

Вот такая девушка учится на 
факультете права – умная, успешная 
и талантливая. Настя всегда до-
бивалась своих целей, и, надеемся, 
это будет происходить и в будущем. 
Пожелаем ей в этом удачи.

Е. Сенкевич, студентка  
3 курса ФП

Семинар

В рамках этого интересного и полезного 
курса для студентов были проведены 5 инте-
рактивных семинаров – тренингов. Рассма-
триваемые темы были весьма разнообразны 
и актуальны, а именно: личный финансовый 
план, банковские пластиковые карты, потре-
бительское кредитование, банковские вклады 
(депозиты), страхование для физических лиц.

К примеру, студенты узнали, что для того 
чтобы эффективно управлять личными финан-
сами, необходимо составить детальный план 
доходов, расходов и сбережений. Такой план 
называется бюджетом (личный финансовый 
план). Освоив материал этого занятия, мы 
научились создавать и вести личный бюджет 
и поняли, почему это важно для достижения 
личных финансовых целей.

Даже у школьников есть свои доходы. Ско-
рее всего, это деньги на карманные расходы от 
родителей. Кто-то получает от своих родствен-
ников конверт с небольшой суммой денег в 
подарок на день рождения. А кто-то уже начал 
зарабатывать деньги своим собственным тру-
дом. Во взрослой жизни человек может иметь 
несколько источников дохода. Студенты по-
лучают стипендию и могут одновременно под-
рабатывать. Для большинства людей основным 
источником доходов является зарплата за их 
труд. Некоторые люди организуют собственный 
бизнес, который приносит им прибыль. Многие 
люди делают финансовые инвестиции, то есть 
вкладывают деньги в банковские депозиты и 
ценные бумаги (акции и облигации), которые 
также приносят им доход. При этом важно уметь 
распоряжаться своими средствами и находить 
более перспективную сферу их применения. 
Навыки управления финансами тоже при-
ходят в процессе долгих тренировок. Один из 
основных навыков, которые пригодятся любому 
человеку, – это навык сбережения. Этот навык 
поможет вам победить в игре под названием 
«жизнь».

Банковский вклад (депозит) – это хо-
роший инструмент для начала сбережений. 
Преимуществами депозита являются низкий 
уровень риска (за счет гарантированного воз-
врата вкладов) и высокая ликвидность. Так же 
депозит может иметь дополнительные опции, 

дающие гибкость вкладчику, но тогда ставка бу-
дет несколько ниже, чем по обычному депозиту. 
Если вы хотите преумножить свои средства, то 
банковский депозит – лучший способ.

На семинаре нами были рассмотрены также 
все преимущества использования интернет-
банкинга и смс-банкинга, виды банковских 
пластиковых карт, платежные системы и много 
другое. Еще одной интересной темой было по-
требительское кредитование.

Сегодня в Беларуси представлен широкий 
спектр услуг по страхованию физических 
лиц. Приоритетные направления – автоКАСКО 
и страхование домов, квартир и имущества 
физических лиц, страхование автотранспорта и 

имущества юридических лиц. Также предостав-
ляются услуги по страхованию от несчастных 
случаев, медицинскому страхованию, страхо-
ванию туристов при выезде за границу и другие. 
Особого внимания заслуживает страхование 
кредитополучателей, добровольное страхо-
вание жизни и временной нетрудоспособ-
ности, а также накопительное страхование.

В заключение хотелось бы подчеркнуть, что 
финансовая грамотность – одно из основных 
направлений образовательных программ, реа-
лизующееся в целях выработки устойчивых фи-

нансовых привычек и правил, которые помогут 
избежать многих опасностей и ошибок в этой 
сфере, научиться обращению с деньгами, сде-
лать правильный выбор и изучить стратегии, 
позволяющие реализовать личные финансо-
вые планы. Всем этим знаниям положил начало 
интересный и очень полезный курс по повы-
шению финансовой грамотности студентов 
«Школа моих финансов». В его разработке 
участвовали руководитель юридической клини-
ки БГЭУ Ю.А. Хватик, и бывший руководитель 
юрклиники БГУ Л.Н. Красницкая.

А. Лышко, Е. Сенкевич,  
студентки 3 курса ФП

Финансовая грамотность – сложная сфера, предполагающая понимание ключевых 
финансовых понятий и использование этой информации для принятия разумных ре-
шений, способствующих экономической безопасности и благосостоянию людей. К ним 
относятся принятие решений о тратах и сбережениях, выбор соответствующих фи-
нансовых инструментов, планирование бюджета, накопление средств на будущие цели, 
например, получение образования или обеспеченная жизнь в зрелом возрасте.

Говоря о финансовой грамотности, мы бы хотели подчеркнуть, насколько эта тема 
важна для каждого человека, и, в особенности, для молодежной среды. Почему же именно 
студентам факультета права вдруг говорить на такую тему? Поводом для написания 
этой статьи стал курс по финансовой грамотности «Школа моих финансов», который 
проводился на нашем факультете по инициативе руководителя юридической клиники 
БГЭУ Ю.А. Хватик.

Предложили 
свои бизнес-

идеи
Студенты 4-го курса факульте-

та менеджмента представили свои 
проекты на конференции, которую 
организовал профессор кафедры 
экономики промышленных предпри-
ятий П.С. Гейзлер с ассистентом 
С.Д. Нелюбиным в рамках учебного 
курса «Инвестиционное проекти-
рование».

На конференции студенты предста-
вили работы, над которыми трудились 
весь семестр. Все проекты получились 
интересными и оригинальными, более 
того, предложенные идеи действитель-
но можно реализовать: фитнес-центр, 
чайная, кофейня, фирма по организации 
кейтеринга. Каждый выступающий подо-
шел творчески к подаче своей бизнес-
идеи. Студенты включали музыку для 
создания нужной атмосферы, показы-
вали фотографии будущих изделий, не-
которые даже сняли небольшие сюжеты. 
Так, организаторы картинг-клуба смон-
тировали ролик, благодаря которому 
участники конференции почувствовали 
себя за рулем настоящего гоночного 
автомобиля.

Проекты обсуждали как сами участ-
ники, так и гости конференции: пре-
подаватели БГЭУ, Института Парла-
ментаризма и Предпринимательства и 
других учебных заведений. Свою оценку 
многим работам дал В.Н. Карягин, пред-
седатель Минского столичного союза 
предпринимателей и работодателей. Он 
задавал вопросы участникам конферен-
ции, давал советы будущим бизнесме-
нам, делился собственным опытом. По-
сле завершения презентации проектов, 
главный предприниматель Беларуси 
рассказал студентам о существующих 
барьерах и перспективах развития част-
ного бизнеса в стране.

Закончилась конференция высту-
плением эксперта по устойчивому 
развитию О.В. Сивогракова, который 
рассказал о преимуществах развития 
социально ориентированного бизнеса 
в Беларуси.

А. Голубева, студентка  
4 курса ФМ

Время успеха
Каждый человек талантлив по-своему… Эту фразу мы слышим 

от однокурсников, родителей и преподавателей. Многие из нас дума-
ют, что поступив в университет и определившись с факультетом, 
ты все 5 лет будешь спокойно   плыть по течению реки знаний. Но 
студент факультета права – это не только человек, который знает 
Уголовный кодекс, Конституцию и уверенно чувствует себя в суде, 
но и тот, чья энергия и харизма может принести успех любимому 
факультету. В жизни всегда находятся такие активные, энергичные 
и талантливые люди, которые, как вечный двигатель, заводят всех 
вокруг. Сегодня я хочу познакомить вас именно с такой студенткой, 
которая готова продвигать вперед не только себя, но и любимый 
факультет. Это студентка 3 курса факультета права Анастасия 
Лышко.

Работа на результат

Финансы 
НЕ поют романсы



БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ

объявляет конкурс на замещение должностей 
профессорско-преподавательского состава:

заведующего кафедрой статистики;
профессоров кафедры статистики (2 ед.);
доцентов кафедр: организации и управления; бухгалтерского учёта, анализа 

и аудита в отраслях народного хозяйства; гражданско-правовых дисциплин; эко-
номики и управления; межкультурной экономической коммуникации; технологии 
важнейших отраслей промышленности; педагогики и психологии;

старших преподавателей кафедр: немецкого языка; белорусского и русского 
языков (2 ед.); физической культуры и экономики спорта (2 ед.)

преподавателей кафедр: романских языков, физической культуры и эконо-
мики спорта (3 ед.);

ассистентов кафедр: бухгалтерского учёта, анализа и аудита в промышлен-
ности; бухгалтерского учёта, анализа и аудита в отраслях народного хозяйства; 
информационных технологий (2 ед.); товароведения продовольственных товаров; 
физикохимии материалов; гражданско-правовых дисциплин; экономики и управ-
ления; экономической истории; педагогики и психологии; политологии.

Срок подачи документов на конкурс – месяц со дня опубликования объявления.

Документы присылать на адрес: 220070, г. Минск, пр-т Партизанский, 26,  
ректору.
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Аўтары апублiкаваных матэрыялаў 
нясуць адказнасць за падбор i да-
кладнасць фактаў. Iх меркаваннi не-
абавязкова адлюстроўваюць пункт 
гледжання рэдакцыi. Матэрыялы дру-
куюцца на мове арыгiнала.

«ЭКАНАМIСТ»4 РЭДАКТАР — А.Ц. Кучко
Заснавальнiк  газеты — БДЭУ

Кафедра технологии важней-
ших отраслей промышленности вы-
ражает соболезнования ассистенту 
Марине Валентиновне Михадюк в 
связи со смертью ОТЦА.

Кафедра делового английского 
языка выражает глубокое собо-
лезнование Валентине Владими-
ровне Коробейниковой в связи 
с постигшим ее горем – смертью 
ОТЦА.

Впервые за последние годы команда лыжников универси-
тета приняла участие в финальных соревнованиях респу-
бликанской универсиады нынешнего сезона.

Лыжные 
старты

В феврале соревнования проходили по зимнему многоборью. 
Они включали стрельбу из пневматической винтовки, прыжки с ме-
ста и для девушек отжим с упора лежа, лыжные гонки на 3 км, для 
юношей – подтягивание на перекладине и лыжные гонки на 5 км. 
Среди 21 команды наши лыжники заняли десятое место, а в своей 
подгруппе – четвертое. Лучшие результаты по зимнему многоборью 
показали среди юношей – Кирилл Гладилин (4 курс ФЭУТ), среди 
девушек – студентка 1 курса ВШТ Светлана Сахоненко.

С 28 февраля по 2 марта на базе республиканского центра 
зимних видов спорта «Раубичи» проходили финальные соревно-
вания по биатлону. От БГЭУ участвовали трое стреляющих лыж-
ников – Игорь Таболо (ФЭУТ), Кирилл Гладилин (ФЭУТ) и Николай 
Песчаный (ФФБД). В первый день соревнований в спринте (10 км 
со стрельбой) они после двух этапов занимали третью позицию. Но 
после эстафетной гонки 3х7 км в итоге заняли четвертое место, в 
упорной борьбе обойдя такие сильные команды как БГИФК и БГУ. 
В своей же группе заняли первое место.

9–12 марта в Раубичах состоялись и финальные лыжные гонки 
среди вузовских команд. На старт вышли представители 20 команд. 
Лыжники БГЭУ упорно сражались за хорошие результаты. В первый 
день соревнований они имели пятое общекомандное место. Затем 
уступили соперникам один балл и в итоге оказались на 6 позиции. 
В своей подгруппе они были вторыми. Лучше других выступили 
Владимир Мажейко и Светлана Сахоненко.

По словам тренера команды, старшего преподавателя кафедры 
физической культуры и экономики спорта Михаила Федоровича 
Маневского удачно дебютировали в команде на финальных со-
ревнования новички – Дарья Демидчик (ФП), Анастасия Лопухова 
(ФФБД) и Настя Мартынова, первокурсница ФМ.

Первый опыт таких крупных соревнований позволит команде 
учесть ошибки и в следующем сезона выступить с более весомыми 
результатами.

В. Иванов

На снимке: мастер спорта Светлана Сахоненко показала лучший 
результат сборной команды БГЭУ.

Спорт

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Кроме того, были вручены призы 
от спонсоров конкурса, в том числе до-
машний кинотеатр, подарочные сер-
тификаты от «Киры Пластининой» и 
«Элемы», сертификаты на бесплатное 
размещение анкеты в кастинг-центре 
«Икона», сладкие призы от компании 
«Диллерторг» и шикарный торт от 
компании «Bakaldrin».

Корона, титул «МИСС БГЭУ-
2011» и приз зрительских симпа-
тий, а также профессиональное 
портфолио от имиджмейкера 
Ольги Якушевой и фотографа Ека-
терины Лавренкиной, достались 
студентке факультета между-
народных бизнес-коммуникаций 
Марии Гляд, которая любезно со-
гласилась ответить на несколько 
вопросов нашей газеты.

– Маша, почему вы решили уча-
ствовать в конкурсе?

– Хотела проверить себя. Мне ка-
жется, что еще в детском саду я знала, 
что ни за что не буду участвовать в 
конкурсах красоты – считала себя не-
форматной для таких мероприятий. И 
поэтому для меня было совершенной 
неожиданностью предложение пред-
ставлять на «Мисс БГЭУ-2011» наш 
факультет.

– Что во время конкурса было 
для вас самым сложным?

– Наверное, решиться. Ведь у 
меня не было опыта в модельной дея-
тельности, дефиле. И на репетициях 
мне часто казалось, что на сцене я вы-
гляжу недостаточно органично, что кто 
угодно сделал бы это лучше меня.

– Кого вы считали самыми се-
рьезными конкурентками?

– Конкуренции, как таковой, не 
было. Были сплоченность и чувство 
ответственности. Но среди конкурсан-
ток я могла бы выделить, во-первых, 
Дашу Соловьеву. Когда я ее увидела, 
то сразу поняла, что эта неординарная 
девушка как минимум претендует на 
вице-мисс. То же можно сказать и о 
Кате Савчук, которая выглядит и дви-
гается как настоящая супермодель. 
Во-вторых, я хотела бы отметить 
Наташу Седач и Марту Бречко. С по-
следней, кстати, мы очень сдружились 
за время подготовки к конкурсу. То, как 
Марта танцует, ее творческая искра 
поразили меня.

– Что вы почувствовали, когда 
поняли, что корона – главный приз 
конкурса – теперь ваша?

– К тому моменту я так устала, что 
чувствовала себя опустошенной. Но 
на моем лице так и осталась сцени-
ческая улыбка, и никто этого не заме-
тил. Кроме того, еще на генеральной 
репетиции участниц предупредили, 
что каждая «на всякий случай» долж-
на подготовить несколько фраз для 
финальной речи. Я этого не сделала, 
поэтому судорожно прокручивала 
варианты того, что же мне сказать. 
Потом я почуствовала гордость за 
свой факультет, ведь это была наша 
победа!

– Что изменилось в вашей жиз-
ни после конкурса?

– Прошло совсем немного вре-
мени, поэтому о каких-то глобальных 
переменах говорить не приходится. 
Сейчас я нахожусь в ожидании. Во-

первых, предстоит поработать над 
портфолио, которое я получила в 
подарок от организаторов, во-вторых, 
скоро моя анкета будет размещена в 
кастинг-центре «Икона» и, возможно, 
будут предложения поработать в 
качестве модели. В-третьих, вскоре 
начнется подготовка к «Королеве Вес-
не», а это очень серьезный конкурс. 
О победе в нем я не думаю, опять же 
считаю, что моя внешность «нефор-
мат», не слишком славянская, но буду 
стараться, а там посмотрим.

– А что для вас красота?
– В последнее время я часто об 

этом задумываюсь. Определить кра-
соту как понятие довольно сложно. 
Единственное, что несомненно, это 
то, что красота человека исходит из-
нутри. Это не только привлекательная 
внешность, стильная одежда и пра-
вильная речь, хотя все перечисленное 
является неотъемлемыми атрибутами 
красивого человека. Красота – это что-
то неуловимое…

– Маша, о чем вы мечтаете?
– Сколько я себя помню, мои меч-

ты всегда были вполне реалистичны-
ми. Конечно, я, как и все, думала «о 
мире во всем мире», но для себя чаще 
хотела вполне конкретных вещей: по-
ступить в университет на бесплатное, 
получить хорошее образование и т.д. 
Эти мечты уже начали исполняться. 
Единственным неосуществленным 
желанием в моей жизни всегда оста-
вался театр: с детства я хотела стать 
актрисой. Но, кто знает, может, и эта 
мечта когда-нибудь сбудется.

Анна Романовская

Королева красоты

Уважаемые старшекурсники!
Факультет «Консалтторгцентр» 

ИПК и ПЭК
приглашает на переподготовку 

по заочной форме обучения
студентов старших курсов по специальностям:

– экономика и управление в предпринимательской дея-
тельности,

– бухгалтерский учет и контроль в предпринимательской 
деятельности,

– финансы и кредит в предпринимательской деятель-
ности, 

– экономика во внешнеэкономической деятельности,
– бухгалтерский учет и контроль в промышленности, 
– банковское дело,
– правоведение, 
– маркетинг.
Срок обучения на всех специальностях, кроме правоведения, – 

18 мес.; на правоведении – 21 мес. Для студентов БГЭУ предусмотре-
ны скидки по оплате за обучение. По окончании обучения выдается 
диплом государственного образца о переподготовке на уровне высше-
го образования с присвоением соответствующей квалификации.

Прием документов – со 2 февраля по 30 марта 2011 г.
Адрес: 220037, г. Минск, ул. Менделеева, 36 (9 корп.), к. 207.
Тел.: (8017) 229-12-14, 229-12-13, 229-12-12.
www.bseu.by, e-mail:konsalt@bseu.by

Мисс БГЭУ-2011

Центр координации образо-
вательного процесса БГЭУ вы-
ражает глубокое соболезнование 
ведущему методисту Наталье 
Анатольевне Филиппович в связи 
с постигшим ее горем – смертью 
МАТЕРИ.


